



ご挨拶

辰巳会会長 鈴木治雄

平成二十三年三月十一日の東日本大地震の被災から二年になります。二万人からの死者、行

方不明者を出し、今なお被災した土地・自宅を離れて生活している人々が三十万人を超えています。住宅の復興は遅れ、福島第一原発事故の放射性物質の除染も進んでいないようです。被災地の皆さんのが安全・安心な生活を取り戻せるように復興を加速させてもらいたいものです。

私は、大正七年の米騒動に端を発して鈴木商店が焼討ちされた同じ年に生まれ今年で九十五歳になりました。身体は年齢からしますと元気ですが、外出は用心しまして控えるようにしています。そのようなことで、辰巳会の例会も出席できず、皆さんとお会い出来ないことを残念です。

私は、大正七年の米騒動に端を発して鈴木商

に思っています。

辰巳会は例会出席の人数も減少しています。

創立当時は最も若いと思っていた私が最も高い年配者になり、辰巳会の過ぎ行く年月に思いを馳せるところです。本会を創立された方々は、今日、経済界・財界の歴史に名を残されています。辰巳会は創立時の方々が参集していた趣旨は半世紀を過ぎて変わっていますが、精神の何がしかでも繋いでいければ幸いに思います。

今年は、長年デフレ経済が続きましたが政権交代を契機として脱却する方向へ動きだそうとしています。これによって経済が好転し、国民に明るさをもたらす社会になるよう願っています。辰巳会の皆様、どうか健康に留意されてお元気な人生をお送りください。

金子直吉に関する断片

鍋島高明

すぐそこに風采の上がらない、メガネをかけた、小さな体の主人

公はちょこなんとしている

横山「随分犬が多いですね」

金子「私のような学問の何もない馬鹿は、知恵のある人間が使い切れません。私のようなものの言ことでも、正直に聞いてくれますから、犬はかわゆいのです」

そして後方の丘の上に二階建ての涼しそうな家がみえる。多分、金子の離れ屋敷であろうと思つて質すと、学生たちの夏用の部屋だといふ。

金子は十数人の書生に学資を出し、帝大か高商に行かせているが、彼等は夏休みには東京や京都から避暑を兼ねてここ一の谷にやつてくる。金子は書生のために自宅より立派な家屋を提供しているのだ。そして横山は一の谷ルポをこう結んでいる。

「初めてこの住居、この生活を見たものは、この異様な生活の人々が、実業界の人気男金子直吉であると思う者はだれもあるまい。この簡易率直の人が東京に乗り出すと老巧藤山雷太らを威圧し、怪腕利光鶴松らをあごで使つてはいる。思うに人物の真価は、虚名にあらず、実力である。美服に非ずして、手腕である」

「金子の住宅は、一の谷の山腹に松林に囲まれながら立つてゐる。すつと、二タ抱えもある松が立つてゐる。そこに形ばかりの門がある。肥えた犬が獰猛な声を立てて吠える。門をくぐれば、遠くに小屋らしい家がみえる。あつちにもこつちにも犬の声がする。小屋の近くに従い犬の吠声が高くなる、激しくなる」（実業界・明治四十四年五月号）

「部屋数は四ツか五ツ、応接間もなく、客間も飾らず、入つてあつた。

「部屋数は四ツか五ツ、応接間もなく、客間も飾らず、入つて

天性の楽天家

金子直吉は生まれながらの楽天家である。昭和二年二月、鈴木商店は窮地に追いつめられる。そのなか、金子は「実業之世界」誌で「三角形の原理からみた兎の年の好景氣論」を展開する。當時経済人

も学者も一致して景気の先行きを悲観していたが金子は一人樂観的である。根拠は干支である。

「それは外でもない。今年は実に兎の年である。兎というものは、上へ上へと向上する一方である。鉄砲を向けても決して横に外れたり、下の方に隠れたりせんで、どこまでも、上方に上の方にと飛んでゆく。…今年の財界はいよいよ上向きに転ずるに違いないと、こう大ざっぱな観測を下している」

豪州人に惹かれた金子直吉翁

金子直吉翁は昭和十九年（一九四四年）に亡くなつて今年で七十年になります。鈴木商店のOBの親睦団体辰巳会は五月に神戸ポートピアホテルで七十年祭が行われます。

昭和五十三年十月の神戸新聞にオーストラリア人のインタビュー記事がありました。その人はなかなかの日本通でグリフィス大学で日本史を教えるロバート・D・ウォルトンさん。ウォルトンさんはなぜ鈴木商店の金子に惹かれたのかに記事では「総合商社の歴史といえば、三井、三菱が頭に浮かびます。けれども財閥銀

行を後ろに持たない鈴木の生成こそ日本明治・大正の時代の、彼はまさに日本のシンボルでしょう。貧乏で信用もない。

その彼が砂糖と樟脑から事業を興し、工ントツ男の異名どおり人絹や人工硫安といつた新技術を導入しました。普通の人よりきびしく、そして親切に…というキヤラクターはマネができません。

またウォルトンさんは、昭和五十年代を映して「あのころ（大正時代）は個の時代。いまは組織で企業が運営され、世界に通用しています。しかし高度経済成

長の秘密はあくまで、金子が代表するよう

に個から生まれています。いま、サラ

リーマンは組織の中で自信を失っている

みたい。組織にがんじがらめになつても、独立をめざす霸気がほしいんです。もつ

シンドルでしょう。貧乏で信用もない。

ウオルトンさんの「あのころは個の時

代」平成のこの時代になつて若い起業家

が輩出しています。それにしても直吉翁はいかに巨大な「個」であつたのかを知

ることです。

このインタビューは辰巳会本部（太陽

鉱工内）で幹事の柳田義一さんが応対さ

れて行われました。

（記事引用 神戸新聞 昭和五十三年十月十三日）

辰巳会 本部総会

平成二十四年五月二十三日（水曜日）正午

於 神戸ポートピアホテル
南館四階「レヴァンテ」

今年の会場は昨年同様の港島の神戸ポートピアホテルでの開催です。本日の開始に当り司会者の話があり、例年五月は辰巳会の全国大会として開催していますが、辰巳会発足から五十二年になり会員数が相当減少して、神戸本部、東京支部の他に北は北海道から南は九州までの四支部の会員はほとんどが他界されました。それ故、四支部は残念ながら昭和の時代で自然解散しています。本来、本日の辰巳会は全國から出席される大会の催しですが、出席者はほぼ関西在住の皆様になり、東京支部の皆様もご高齢から出席が難しくなっています。本日の開催要領に全国大会の名が消えていることの説明がありました。

この後、例年の会務報告は司会者から、五月十四日祥龍寺で幹事参列のものに物故者が執り行われ、物故者二名の方が過去帳に記載され、総数一二二〇名になられたことが報告されました。宴を始めるにあたり柳田辰巳幹事のご発声で一同乾杯をして会食と

なりました。

今回初めての出席になる三名の紹介があり、東京の鍋島高明様は来月より高知新聞に金子直吉を基にした鈴木商店を連載されることになり、これに関連したお話をされました。

平成二十四年度
辰巳会本部総会御出席者名簿
(順不同 敬称略)

貴答	鍋島 高明 様	中村 裕 宏
恵子	市場経済研究所会長	矢倉 慎吾
貴答	毎週書かれているコラムのことから	西村 昌彦
祥子	出光佐造は明治四十二年に神戸	王鞍 延子
	高商で鈴木商店を受験したが高畠誠	大塚 融
	一、永井幸太郎には早々と合格通知	小野 晶子
	がきたけど出光佐造にはこないことで、わずか三人の酒井商店に入り、	楠瀬 正明
	約束を守り鈴木にはいかなかつた。	鈴木 孝子
	もしも鈴木に入っていた面白いド	前田 章賀
	ラマがあつたのではないかと思う。	井上 常子
	出光は鈴木と同じように株を公開せ	小宮 由次
		柳田 辰巳
		松下 重男
		東條 佳子
		高畠 美紀
		鍋島 高明
		柳田 辰巳
		金野 和夫
		貴答
		祥子
		(事務局)
		二十四名